

Sarzeau. La troupe Roda Favela raconte sa vie au quotidien dans un bidonville de Recife

Entre danse, théâtre, percussions et séquences vidéo filmées au cœur de la favela de Recife, au Brésil, cette création, proposée à l'espace culturel L'Hermine vendredi 24 novembre 2023, à Sarzeau (Morbihan), met en lumière l'exceptionnelle force de vie de douze jeunes artistes.



Pendant plus d'une heure, les artistes de Roda Favela et les élèves de quatrième du collège de Rhuy ont échangé sur leurs modes de vie. | OUEST-FRANCE

Véritable plongée dans les difficultés de la vie quotidienne, ce spectacle place le spectateur dans un univers de violence, de discrimination, de drogue, d'agression policière et de guerre des gangs.

Les douze artistes, âgés de 16 à 32 ans, qui habitent dans cet environnement hostile et précaire, ont choisi l'expression artistique pour survivre. « **Ils travaillent avec le centre d'éveil culturel de la jeunesse et de l'enfance *O Grupo Pé no chão* de Recife** », explique Anne Lengart, directrice de l'Hermine. « **Cette structure dispense des programmes de formation artistique que les jeunes de la troupe ont choisi de suivre pour canaliser leur énergie de vie.** »

« Le langage du corps »

A leur tour, ils interviennent désormais dans leur favela pour sensibiliser les plus jeunes à la culture artistique. Les douze artistes ont chacun une spécialité différente : du hip-hop, du théâtre, des percussions ou encore de la danse brésilienne. « **Mais ce qui les relie, c'est le langage du corps** », ajoute la directrice. « **Ils nous immergent au cœur de leurs vies, avec une énergie de feu, où s'invitent des moments délicats et poétiques.** »

Le spectacle, qui raconte la vie particulière de ces jeunes, mélange différents modes d'expression artistique. Une partie de la séance sera exprimée en portugais surtitré en français, une autre se déroulera en français et le reste se partagera entre musique, danse et théâtre.

A côté du spectacle lui-même, L'Hermine a organisé des rencontres pour échanger avec un plus large public.

Arrivés mardi soir à [Sarzeau \(Morbihan\)](#), à l'issue de leur deuxième tournée en Europe, ils se sont rendus au collège de Rhuys, mercredi matin, pour un contact informel avec les classes de quatrième, suivi d'une partie plus musicale l'après-midi, à l'espace Jeunes ; d'un atelier danse et percussions jeudi, à L'Hermine ; et d'une rencontre en soirée avec l'association An dans kozh, pour leur faire découvrir la culture et le patrimoine bretons.

Au collège, les élèves étaient particulièrement intéressés de connaître la vie quotidienne des membres de la troupe qui, lorsque les tournées sont finies, retournent vivre dans leurs maisons précaires. A l'évocation du mot Brésil par Laurent Poncelet, le metteur en scène du spectacle, les collégiens ont répondu : « **Football, Rio et Amazonie** ». Ils ont été curieux de savoir si les jeunes Brésiliens avaient accès à Internet ; quelle était leur scolarité ; comment ils se déplaçaient pour aller à l'école ; ou encore comment ils avaient vécu la période de la pandémie.



La troupe Roda Favela a mis le feu dans la cour du collège de Rhuis. | OUEST-FRANCE

Valoriser les jeunes des quartiers pauvres de Recife

Avant le spectacle de vendredi 24 novembre 2023, un déjeuner partagé est proposé le midi, à L'Hermine. « **L'idée est de mélanger les spécialités brésiliennes à différents plats bretons apportés par les participants** », précise Anne. La troupe terminera sa deuxième tournée européenne la semaine prochaine par Nantes, qui sera leur 40^e représentation. « **J'ai voulu monter ce spectacle autour de la parole des périphéries, des gens qui sont en marge, en mélangeant des modes d'expression diverses** », explique Laurent Poncelet, également dramaturge et cinéaste.

Originaire de Muzillac, où il revient tous les ans, il travaille depuis près de vingt ans avec l'association *Pé no chão*, qui a pour objectif la valorisation des jeunes des quartiers pauvres de Recife par la culture, la musique, la danse et le théâtre. Il a déjà créé cinq spectacles, qu'il a présentés dans près de dix tournées en Europe.

Vendredi 24 novembre 2023, Roda Favela, à 20 h 30, à L'Hermine, rue du Père-Coudrin, à Sarzeau. 1 h 15. 13 €, 8 € ou 6 €. Réservations sur place ou sur le site www.billetterie.lhermine.bzh. Renseignements au 02 97 48 29 40